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11 月 28 日清晨，上海陆家嘴，
在世纪大道与浦电路交会处，一栋
37 层高的大厦在冬日的阳光中安静
矗立，这里是金属、能源等重要大宗
商品期货的交易中心——上海期货交
易所 （简称上期所）。

走进上期所的交易大厅，巨大的
数字屏幕上，“上海铜”“上海胶”“上
海油”……一系列“上海价格”从这
里走向世界，让世界感受中国产业的
强劲脉动。目光所及之处，一个崭新
的世界一流期货交易所正在加速建
设，为上海国际金融中心建设写下新
的一笔。

新品种
“集运指数（欧线）期货

让我们的损失大大减少”

从事着货物运输相关业务，看市
接单、接单锁价正在成为当前不少货
代企业的日常。航运是贸易的派生需
求，但运价巨幅波动让产业链上的物
流、贸易相关企业深受其苦。数据显
示，2022 年前，上海出口到欧洲的
集装箱运价最高与最低相差高达 35
倍，对于货代企业，由于规模小，抗
风险能力弱，业内常戏称“公司离倒
闭只有一单货的距离”。

为了应对国际航运价格的不确定
性和波动性，2023 年 8 月 18 日，上
期所开发并上市了中国首个航运期货
品种——集运指数 （欧线） 期货。

集运指数 （欧线） 期货采用“服
务型指数、国际平台、人民币计价、
现金交割”的基本设计方案，以上海
出口集装箱结算运价指数 （欧洲航
线） 为标的。作为中国期货市场近年
来最具创新性的期货品种，集运指数
期货是全球首个依托中国指数开发的
航运期货品种，是中国期货市场首个
服务类期货品种，是首个在商品期货
交易所上市的指数类、现金交割的期
货品种，同时也是面向国际投资者开
放的境内特定品种。

集运指数 （欧线） 期货有什么
用？价格风险管理是其最主要的功能
之一。

今年年初，上期所期货衍生品部
总监黄伟在山东省青岛市调研时，青
岛朗东国际物流有限公司总经理李长
江说：“感谢你们，集运指数 （欧
线） 期货让我们的损失大大减少了。”

李长江说，今年 1 月，他的公司
利用集运指数 （欧线） 期货进行套保，
将运价上涨风险降到了最低。在年初，
朗东已按照去年12月下旬的即期运价
与客户签订了今年 1 月中旬出运的合
同，由于预计运价会上涨，为避免出
现违约和亏损，朗东迅速在期货市场
进行套保，最终将亏损额从56万元降
至27万元，实现大幅减亏的效果。

和李长江的公司一样，越来越多
的货代企业成为集运指数 （欧线） 期
货风险管理功能的受益者。

广东国荣物流集团为规避运价上
涨风险买入期货进行套保，亏损额从
19 万元降低至 4 万元。中哲物流集团
通过参与集运指数 （欧线） 期货套保
交易，期货端实现盈利 23 万元，不
仅抵消了运费上涨的风险，期现合计
还降低实际运费成本 8 万元，达到帮
助企业控制风险和稳定利润的目的。

上期所副总经理贺军介绍，上市
一年来，集运指数 （欧线） 期货市场
成交活跃。截至今年 10 月 22 日，累
计成交量约 4244 万手，累计成交额
约 3.48 万亿元，日均成交额约 123 亿
元，成交量和活跃度远超境外。

集运指数 （欧线） 期货成为期市
的“明星”。作为一个新品种，“场子
热起来”，有利于打开知名度，且作
为 一 个 国 际 化 品 种 ， 也 有 利 于 闯
世界。

新服务
“‘点外卖式采购’帮了

我们企业大忙”

上料、除油、水洗、镀镍、水
洗、镀银……在浙江共感电镀有限公
司的生产车间内，镀银生产线繁忙有
序地运转。

共感电镀所在的温州乐清市，是
全国低压电器主要生产地之一。作为
电器产业链的重要环节，乐清电镀行
业聚集了像共感电镀这样的 300 多家
中小企业。白银这种电镀过程中使用
的重要原材料，在这些企业的经营成
本中占比 50% 左右。

过去，原材料采购难、生产经营
成本高，是中小电镀企业普遍面临的

难题。上游白银冶炼厂按吨销售，不
接受中小企业的小额采购。通过贸易
商采购，有的不提供运输服务，有的
价格不透明，有的供应无保障。因采
购量小，议价能力也低，很多企业还
不得不接受不合理的价格。此外，中
小企业随行就市囤货，不仅占用资金
和仓库，还要承受库存贬值的风险。

随着上期所服务的介入，这些问
题不断得到解决。

“现在我们需要用银的时候，可
以随时在手机上下单采购，一块银砖

（15 千克） 就起卖，两个小时内就能
送货上门，生意最忙的时候也能做到
零库存。”共感电镀董事长黄友美
说，买白银变得像点外卖一样方便，

“期货的‘点外卖式采购’帮了我们
企业大忙！”

黄 友 美 所 说 的 “ 点 外 卖 式 采
购”，是近年来产业链各方依托期货
市场联合搭建的一种金融创新采购模
式。新湖期货有限公司的风险管理子
公司上海新湖瑞丰金融服务有限公司
基于上期所综合业务平台的白银期货
标准仓单交易业务，与当地商贸服务
商乐清金邦贵金属有限公司合作，解
决中小电镀企业用银痛点。

乐清金邦贵金属有限公司总经理
施成杰向本报记者介绍：“这种模式
下的采购流程，由新湖瑞丰向上游冶
炼厂或上期所综合业务平台采购白银
后，提前运至乐清；我们则在乐清设
立白银仓库，将新湖瑞丰采购的白银
作为常备库存，拆散零售及运输给下
游用银中小企业。”

“这就将白银价格波动风险分散
到了期货市场，为用银中小企业保供

稳价。”新湖期货副总经理李强对本
报记者说，“在这种模式下，期货公
司的风险管理子公司借助上期综合业
务平台进行白银标准仓单交易并随时
提货，同时在期货市场进行对冲交
易，根据下游需要的定价方式，锁定
价格波动风险，并建立稳定的货源供
应。区域商贸服务商通过合作增强了
服务中小企业的能力，进一步拓展业
务。用银中小企业可以根据上期所白
银期货实时报价，结合生产安排，选
择合适的时间和价格，向区域商贸服
务商进行点价交易，下单两小时之内
就可以送货上门。”

据悉，截至 2023 年 12 月 31 日，
新湖瑞丰通过平台采购与下游中小微
用银企业开展的白银基差贸易现货量
300 余吨，与下游中小微用银企业的
白银贸易额超 19 亿元，共服务 200 多
家中小微用银企业，累计降低其白银
原材料采购成本约 400多万元。

目前，这种创新期货白银采购模
式已经在当地建立起白银保供稳价的

“三级市场流通体系”。即以上期综合业
务平台的仓单交易市场为一级批发市
场，以期货公司风险管理公司为二级批
发商，区域商贸服务商为三级零售商，
保证了高品质原材料的及时供应。

“通过这种三级市场流通体系整
合资源有效地解决了传统贸易中买货
难、买货贵、定价难及风险管理难度
大、库存压力大等痛点难点问题，实
现了期货与现货、场内与场外、线上
与线下、金融与贸易的互联互通，打
造了一个高标准市场体系的样板，增
强 了 产 业 链 与 供 应 链 的 安 全 与 韧
性。”上期所有关负责人表示。

新组合
“保险+期货”赋能乡

村全面振兴

在农村，上期所的创新服务产品
“保险+期货”也正在赋能乡村全面
振兴。

清晨，云南省西双版纳傣族自治
州勐腊县纳卓村的胶农李鸿伟已经开
始割胶。他小心切开树皮，乳白色的
胶汁缓缓流出。天然橡胶，是由这些
橡胶树的“乳汁”经凝固、加工而
制得。

勐腊县，意为盛产茶叶的地方，
是云南省天然橡胶的主产区。

很长时间以来，天然橡胶现货价
格波动比较明显，价格一跌，胶民的
收入就大受影响，甚至出现“弃割”

“弃管”现象。更特殊的是，橡胶树
需要生长 8 年才能割胶，12 年才能达
到较高产量。胶农们陷入“欲种不
能、欲罢不忍”的两难境地。

为更好助力胶农增收，从 2017
年开始，上期所在全国天然橡胶主要
产区启动橡胶“保险+期货”项目试
点，勐腊县是受益产区之一，这一项
目有力提高了胶农收入，也成为稳定
橡胶这一重要战略物资产销的重要
工具。

“极端天气多发增加了胶价的波
动，以前胶价低的时候不少人就放弃
割胶外出务工，但现在割胶的人更多
了，对橡胶园的管理也更用心，产量
也在提高。”李鸿伟说。

促成改变的橡胶“保险+期货”，
是在胶农向保险公司购买基于期货价

格的保险产品后，保险公司与期货公
司合作，将保险公司面临的风险最终
转移到期货市场的一种稳价工具。在
橡胶“保险+期货”项目中，上期所
为胶农提供保费补贴，保险公司和期
货经营机构共同协作创新，形成多方
努力为胶农提供更高收入的闭环。

“‘保险+期货’是发挥保险业与
期货业各自优势的重要金融创新。”
黄伟说，“长期以来，农产品市场价
格风险一直缺乏有效对冲手段，‘保
险+期货’提供了解决方案，让涉农
企业、农民专业合作社及农民通过金
融工具来规避价格风险、保障收益，
提升生产积极性，稳定产业发展。”

“现在手机上随时可以看到上海
橡胶期货的价格，收入情况也一目了
然。”胶农李鸿伟说，期货让种胶的
收 入 更 稳 定 ， 收 胶 点 的 价 格 也 更
透明。

据了解，2017 年至 2023 年，上
期所的“期货+保险”服务共覆盖海
南省、云南省 30 余个区县，累计投
入专项资金近 7.2 亿元，近百万户次
胶农受益，持续助力乡村全面振兴。

新趋势
“上海价格”正登场全球

产业链

在亚洲，中国的期货交易所正成
为全球大宗商品贸易定价体系的重要
组成部分。其中，“上海价格”正登
场全球产业链，逐渐发挥越来越大的
影响力。

一大批“上海价格”正在一步一
步扩大自己的国际影响力。

上海原油期货作为全球第三大原
油期货市场，辐射亚太地区的价格基
准已初步形成；“上海胶”成交量已
远超境外同品种，全球橡胶定价中心
正在上海逐步形成，2023 年挂钩 20
号胶期货价格的跨境贸易实货量已占
到我国天然橡胶进口量近四成；“上
海铜”已经成为国内产业链贸易定价
基准，被产业广泛使用，国际铜与沪
铜以“双合约”统筹国内国际两个市
场；上海纸浆期货结算价授权挪威浆
纸交易所，我国首次向境外交易所输
出中国期货价格……

数据显示，今年前 10 个月，参
与上期所上市品种交易的产业客户数
同比增加约 17%，重要品种产业客户
持仓占比已基本与国际一流交易所持
平。上期所 （含上海国际能源交易中
心） 成 交 量 19.78 亿 手 ， 同 比 增 长
8.8%，成交额 192.88 万亿元，同比增
长 26.7%， 占 全 国 商 品 期 货 市 场 的
54.4%。其中，境外客户数量同比增
长约两成，合格境外投资者客户数量
同比则增长近六成。以“上海价格”
定价的国际贸易规模稳步提升，如部
分重要钢铁企业在出口不锈钢时参考
上期所价格定价；更多石油公司和炼
厂参考上海原油期货价格签订进口和
国产原油贸易合同。

产业参与度、满意度提升的背后是
上期所构建了市场调研分析、制度机制
优化和市场服务配套相互融合促进的产
业服务工作体系，工作人员一次次深入
仓库厂房、林间地头，寻找“接地气”

“有温度”的改革创新，让实体企业成为
优惠、创新、服务的最终受益人。

上期所结算部总监张丽芳告诉记
者，有一次，一家大型金属生产企业
反映，期货市场保证金有点高，公司
资金压力很大。保证金是市场安全稳
定运行的重要防线，如何做到既防得
住风险，又最大限度为实体企业降成
本？“我们研究对比国外期货市场经
验，提出了一套符合中国期货市场运
行特点的差异化保证金方案，为实体
企业参与期货市场套期保值交易的保
证金优惠一个百分点，每天合计可以
为实体企业保证金占用节省 20 亿元
至 30 亿元。除此以外，我们还根据
产业需求，加强技术开发和流程优
化，缩短大部分品种交割时间，加快
货物流转速度，降低买卖双方资金占
用，提升企业参与利用期货市场的
效率。”

新目标
“加快建成世界一流交

易所”

当下，中国期货市场迎来重要发
展机遇期。

近期，国务院办公厅转发中国证
监会等部门 《关于加强监管防范风险
促进期货市场高质量发展的意见》 的
通知，明确提出世界一流期货交易所
应具备产品齐全、功能完备、服务高
效、运行稳健、价格辐射全球等五大
特征。这要求国内期货交易所发挥自
身优势，明确主动方向，动员各方力
量，加快建成引领国际定价体系的一
流交易所。

从 1999 年的 3 个期货品种到如今
的 23 个期货品种、13 个期权品种，
市场成交规模增长超过 600 倍，上期
所 锚 定 的 目 标 是 建 成 世 界 一 流 交
易所。

“‘加快建成世界一流交易所，为
探索中国特色期货监管制度和业务模
式、建设国际金融中心作出更大贡
献’始终是我们的奋斗目标。”黄伟说。

面对市场需求，上期所正进一步
完善品种体系，目前，上期所已实现
对金属、能源、化工、服务等行业的
期货产品全覆盖，正加快推进铸造铝
合金、液化天然气、胶版印刷纸、瓦
楞原纸等绿色品种研发上市。

同时加快对外开放，作为率先对
境外投资者开放的品种，上海原油期
货法人客户持仓占比已超过 70%，其
中境外客户持仓占比超过 30%，成为
全球第三大原油期货市场。

在适配新质生产力发展上，上期
所一直在进行产品创新。

“ 我 们 一 方 面 补 齐 传 统 品 种 序
列，优化合约标的，提高注册品牌标
准，以市场化手段，为传统产业转型
升级赋能。如 2023 年推出氧化铝、
合成胶期货，进一步提升有色、橡胶
产业链上下游企业应对原材料成本冲
击的能力，增强产业链稳定和韧性；
今年修订了 5 个金属品种合约，特别
是配合螺纹钢、线材新国标实施，推
进 29 家注册企业发布新国标产品标
识，以国家标准提升引领传统产业优
化升级。”上期所党委书记、理事长
田向阳表示，“另一方面，立足服务
新材料、新能源、新赛道，加大产品
创新力度和广度，更好促进新质生产
力发展。如对接中国‘双碳’目标需
要，2020 年上市了低硫燃料油期货。
目前，上期所紧跟全球绿色低碳转型
趋势，依托上海新能源产业集群优
势，正在加快研究推出铸造铝合金、
液化天然气、胶版印刷纸、瓦楞原纸
等品种。”

上海加力建设世界一流期货交易所——

让世界感受中国产业的强劲脉动
本报记者  杨俊峰
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图①：10月18日，桥吊林立的上海港洋山深水港区作业繁忙有序。今年1
至 9 月，上海港完成集装箱吞吐量 3910.2 万标准箱，同比增长 8%，再创历史
新高。

计海新摄 （人民图片）  

图②：图为上海期货交易所期货交易大厅内景。
受访者供图  

图③：图为上海期货交易所大楼。
受访者供图  
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